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I. Rapports généraux 
A. Introduction et aperçu de l’année écoulée 
1. Regard du Secrétaire Général (Julien Bocquet) 

Regard sur le Secrétariat 
Pierre-Alain a fait, comme d’habitude, un très bon travail. Une mention spéciale 
pour son investissement décisif dans le projet des micro-ondes est plus que 
méritée. De mon côté, le premier semestre a été marqué par mon congé paternité. 
En travaillant à 50%, j’ai surtout assuré le suivi administratif de la fédération et dû 
un peu laisser de côté le travail plus politique. Durant le deuxième semestre, j’ai 
repris le travail normalement en participant aux différentes activités du Bureau.   
 
Les statuts 
Avec l’aide précieuse du Service juridique de l’UNIL, j’ai poursuivi cet été le travail 
de toilettage des statuts et des différents règlements. Ces changements étaient 
nécessaires pour plusieurs raisons : 

• Adaptation à la décision d’ajouter un premier tour universel au tirage au sort. 
• Nécessité de préciser certains aspects du Règlement des subventions afin de 

faciliter le travail du Secrétariat. 
• Corrections diverses d’erreurs de forme et de cohérence entre les différents 

règlements. 
• Etc. 

 
L’Assemblée des délégué-e-s 
Depuis mon arrivée à la FAE, je regrette que les délégué-e-s semblent me 
considérer comme le neuvième membre du Bureau, ce que je ne suis pas. Si 
j’effectue l’essentiel de mon travail avec le Bureau, c’est l’Assemblée qui m’élit 
(contrairement au SAC) et il me semble important de pouvoir jouer le rôle de relai 
entre législatif et exécutif plutôt que de porte-parole de l’exécutif devant le 
législatif. Je n’ai pas réussi à changer cette situation cette année – l’année 
précédente s’était mieux passée de ce point de vue-là mais le changement annuel 
de la quasi-totalité des membres de l’AD oblige à recommencer le travail à zéro au 
début de l’année.  
 
Ligne politique 
Le travail sur la ligne politique continue (cf Rapport d’activité 2011-12) même si 
l’ampleur de la tâche crée un certain découragement. L’essentiel est de continuer le 
travail malgré le fait que certains sujets devront peut-être être abandonnés. Cela 
vaut toujours mieux que de bâcler le travail par une approche trop générale et 
superficielle.  
 
Soutien aux étudiant-e-s 
Comme le veut mon cahier des charges, je tâche d’aider au mieux les étudiant-e-s 
qui rencontrent des difficultés lors de recours, avec l’administration ou qui ont 
simplement besoin de conseils.  
Une part de mon temps est également consacrée à l’organisation des séances du 
FSE (Fonds de solidarité étudiant).  
 
Différents projets 
Cette année, de nombreux GT ont été créés dans le but de réfléchir (et de proposer 
des mesures concrètes) sur différents sujets : 
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• Poursuite ou non du tirage au sort et sous quelle forme. 
• Taxes d’études et question plus générale de l’accès aux études (ce qui 

comprend également l’idée de demander à l’UNIL des statistiques sur 
l’origine socio-économiques des étudiant-e-s de l’UNIL) . 

• Relations avec l’UNES 
• Remplacement du mail-agenda du lundi par un agenda des événements en 

ligne (lié au site de la FAE). 
• Etc. 

J’ai également soutenu le Bureau dans le cadre de ses diverses activités. 
 
L’auditoire 
Cette année a été marquée par un important changement pour L’auditoire : l’arrêt 
des envois automatiques du journal au domicile des étudiant-e-s. Ce système 
archaïque et coûteux a été remplacé par des caissettes disposées sur le campus et 
la possibilité pour tout un chacun de s’abonner (gratuitement ou en versant un don) 
et de recevoir le mensuel des étudiant-e-s à la maison. Etant donné que j’ai fait la 
proposition de l’arrêt des envois à mon arrivée (il y a trois ans), je suis très 
heureux de constater que le nouveau système semble très bien fonctionner. A ce 
sujet, le travail effectué par la co-rédaction en chef cette année pour concrétiser 
cette transition a été absolument remarquable. 
 
Déménagement 
Cette année, après de nombreuses années sans voir la lumière du jour, la FAE a 
quitté le bureau 149 de l'Internef pour emménager dans le 1192 de l'Anthropole. Le 
déménagement s'est bien passé et les nouveaux locaux semblent très bien adaptés 
à nos activités. Quelques problèmes restent en suspens, notamment le 
déménagement de ce qui se trouve encore dans la cave de l'Internef et la gestion 
des locaux des associations (qui devrait être prise en charge pas les services de 
l'université). 
 
Regard sur le Bureau 
L’entente entre les membres du Bureau et le Secrétariat a été excellente cette 
année encore ; je me dois de remercier les membres du Bureau pour leur 
compréhension et leur souplesse pendant le premier semestre notamment, mes 
horaires diminués n’ayant pas toujours rendu les choses faciles. Les deux co-
présidences (Maxime & Etienne puis Etienne & Olivier) ont fait du bon travail au 
sein du Bureau et dans le cadre des différents projets traités cette année, mais 
également vis-à-vis des délégué-e-s et des autorités. Un petit bémol (ou plutôt une 
crainte) : la difficulté à recruter. Fort heureusement, la fois où il a fallu recruter le 
plus de monde nous avons eu suffisamment de candidatures mais cela ne signifie 
pas que le problème n’existe pas. Le recrutement des membres du Bureau, vu 
l’importance du bon fonctionnement de cet organe pour la FAE, doit être une 
priorité. 

2. Regard de la co-présidence (Etienne Kocher et Olivier Rossi) 

Regard sur le Secrétariat 

Julien Bocquet occupe depuis maintenant trois ans le poste de Secrétaire général 
de la FAE. Son expérience et sa connaissance des dossiers lui permettent d’être 
d’un grand soutien pour le Bureau. En effet, la politique de la formation est un 
domaine large qui regroupe un certain nombre de thématiques ; cette pluralité 
demande un éventail de compétences variées et il n’est pas toujours évident d’avoir 
une vue globale de la situation. De par son expérience, Julien fait bénéficier le 
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Bureau de sa vision d’ensemble. Le recul et la capacité de réflexion et d’analyse 
critique dont il fait preuve sont d’une grande aide pour le Bureau lorsqu’il nous fait 
part de ses constatations. Julien apporte également un support important et une 
bonne dose de bonne humeur aux membres du Bureau au quotidien.  
Cette année marque, nous l’espérons, la fin d’une phase de restructuration 
complète de la faitière, aussi ben sur le plan statutaire que structurel. Julien est 
pour beaucoup dans ce processus et c’est donc tout naturellement qu’il a pris part 
au travail gargantuesque que cela représente. Cette année il s’est notamment 
occupé de peaufiner les changements règlementaires et statutaires, et de soutenir 
la mise en place de notre nouveau système de désignation des délégué-e-s. Julien 
met toujours autant d’énergie à essayer de rapprocher la FAE des étudiant-e-s et 
des associations. Le travail qu’il effectue avec la responsable du dicastère Contacts 
avec les associations est des plus importants. 
Pierre-Alain Blanc, notre Secrétaire administratif et comptable depuis octobre 2011, 
est un allié très polyvalent. En plus de la tenue des comptes de la FAE, Pierre-Alain 
a continué à s’investir avec bravoure dans la délicate pérennisation des bars à 
micro-ondes installés dans les bâtiments de l’UNIL. 
 
Coordination du Bureau 

Comme chaque année, il y a eu beaucoup de départs et d’arrivées au sein du 
Bureau, rendant le suivi des dossiers parfois difficile. Trois personnes parties en 
même temps en mars, plusieurs changements de dicastère et de co-présidence, il a 
fallu développer une grande énergie et une bonne communication pour ne pas 
prétériter nos activités. Certains dossiers ont changé de mains trop souvent pour 
pouvoir être menés à bien dans les délais prévu. C’est le cas en particulier de 
dossiers qui appartenaient au dicastère politique cantonale et universitaire, refondu 
à la rentrée dans politique nationale et cantonale de la formation d’un coté et 
campus de l’autre coté. Dans l’ensemble nous avons toutefois bien relevé le défi, et 
réussi à rééquilibrer les charges de travail entre les dicastères et les personnes 
avec succès.  
Les relations entre la co-présidence et le reste du Bureau se font sur un pied 
d’égalité qui permet de ne rien enlever à l’ambiance excellente générée par les 
nombreuses allées et venues dans nos bureaux. Le Bureau et le secrétariat 
s’entendent très bien, les personnes n’ont aucun problème à collaborer entre elles, 
et notre nouveau bureau est rapidement devenu aussi agréable que l’ancien.  

3. Communication du Comité de rédaction de L'auditoire 

L'année 2012-2013 a été placée sous le signe du changement pour L'auditoire. En 
effet, après de longues discussions, la décision a finalement été prise d'arrêter tout 
envoi automatique à domicile dès le second semestre. Le système d'abonnement 
gratuit, la conservation des envois internes et la mise en place d'une dizaine de 
caissettes sur le campus ont cependant permis une large diffusion du journal. Le 
changement s'est donc avéré globalement positif, les comptes de L'auditoire 
retournant dans les chiffres noirs en fin d'année.  
Cela a surtout entraîné une certaine masse de travail pour les membres de la 
rédaction, qui heureusement était constituée de personnes dévouées et motivées. 
L'achat et la peinture des caissettes a en effet été accompagné d'un développement 
marketing nécessaire pour que le journal ne soit pas oublié. La publication fêtant 
ses 30 ans en 2012, cela a été l'occasion d'organiser une soirée promotionnelle au 
Bourg. Le Prix littéraire de la Sorge a de son côté remporté un certain succès en 
dépassant les 40 textes reçus. C'est également l'année 2013 qui a vu le lancement 
du premier concours photographique organisé par L'auditoire : le Prix de la 
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Chamberonne. Concours qui a lui aussi attiré plus de 30 participants pour sa 
première édition. Le débat autour de la consommation de viande organisé par le 
journal à l'occasion de son dossier sur le sujet a également permis à L'auditoire 
d'augmenter sa visibilité sur le campus, et même ailleurs, la thématique s'étant 
révélée très actuelle. A cette occasion, Samuel Debrot (malheureusement décédé 
en août passé), Claude-André Fardel, Hugues Poltier et Kate Amiguet se sont 
affrontés sur la question. Le débat a également marqué le début d'une collaboration 
avec la Commission de la Restauration de l'Unil. D'un autre côté, Unicom s'est aussi 
tourné vers L'auditoire en réalisant un reportage sur la rédaction paru dans le 
numéro 585 l'Uniscope. 
L'année prochaine s'annonce donc plus sereine pour le journal des étudiants, mais 
elle ne sera pas moins active. Un tout nouveau site internet, plus professionnel et 
plus ergonomique, sera mis en ligne dès le second semestre, entre autres projets. 
Comme chaque année, le comité s'est presque entièrement renouvelé, et la 
nouvelle équipe se montre déjà très motivée. 
 
Pour le comité de rédaction, 
Séverine Chave, co-rédactrice en chef 
 

4. Composition du Bureau et du secrétariat 

Bureau 

Rentrée 2012 Co-présidence : Mélanie Glayre (Lettres) 
Co-présidence : Maxime Mellina (Lettres) 
Campus : Antoine Zong-Naba (FDSC) 
Politique de la formation: Roman Prikhodko (HEC) 
Politique sociale: Jelena Härginen (SSP) 
Services et subventions: Anne-Laure Dumas (IDHEAP) 
Evénements: Etienne Kocher (SSP) 
Contact avec les associations: Christelle Michel (Lettres) 

Novembre 2012 Démission de Roman Prikhodko. 
Politique de la formation : vacant 

Décembre 2012 
 

Démission de Jelena Härginen. 
Politique sociale : Antoine Zong-Naba 
Campus : vacant 

Mars 2013 Démission de Mélanie Glayre. 
Co-présidence : Etienne Kocher 
Evénements : Patric Frei 
Politique de la formation : Maxime Chiavaroli 
Campus : Olivier Rossi 

Mai 2013 Démission de Maxime Mellina et Anne-Laure Dumas. 
Co-présidence : Olivier Rossi 
Services et subventions : Simon Wursten 
Campus : Clémence Demay 

 

Secrétariat 

Rentrée 2012 Secrétaire général : Julien Bocquet 
Secrétaire administratif et comptable : Pierre-Alain Blanc  
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5. Calendrier des activités et réunions1 

10-16 septembre Rencontre pour le marché avec Unipoly et les marchand-e-s 
Rencontre pour les micro-ondes avec Nino Cananiello 
Audit de la FAE 
Réunion du Fonds de Solidarité Etudiant (FSE) 
Réunion pour le Festival Unilive 
Rencontre avec le Bureau d’Egalité des Chances de l’UNIL 
(BEC) 

Accueil des étudiant-e-s en mobilité 
Accueil des nouveaux/elles étudiant-e-s 
HoPoKo de l’UNES 

17-23 septembre Groupe de travail (GT) Règlement de l’AD 
SoKo de l’UNES 

24-30 septembre Assemblée Générale (AG) de l’Association des étudiant-e-s en 
biologie (LAB) 

Commission des cas dignes d’intérêt de l’UNIL (CDI) 
Apéritif des associations organisé par la FAE 
Conseil de la Fondation pour le logement estudiantin (FSLE) 
Rencontre avec Guillaume Conne pour l’enquête Comment 
allez-vous ? (CAV) 

AG de l’Association interfacultaire des étudiant-e-s en sciences 
des religions (AESR) 

FSE 
Stand pour le tirage au sort des délégué-e-s à l’Assemblée des 
Délégué-e-s de la FAE 2012-2013 

1er-7 octobre Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Stand pour le tirage au sort des délégué-e-s à l’Assemblée des 
Délégué-e-s de la FAE 2012-2013 

Assemblée des Délégué-e-s de la FAE (AD) 
Rencontre pour le marché avec Unipoly 
Rencontre pour les assistant-e-s étudiant-e-s avec 
l’Association du corps intermédiaire et des doctorant-e-s de 
l’UNIL (ACIDUL)  

AG de l’Association des Etudiant-e-s en Sciences Sociales et 
Politiques (AESSP) 

Conseil de l’Université 
8-14 octobre Commission de la restauration de l’UNIL (CRUNIL) 

Rencontre avec G. Conne pour l’enquête CAV 
Atelier de réflexion sur la démarche d’évaluation des cursus de 
l’UNIL et le rôle des expert-e-s internes 

Tirage au sort des délégué-e-s à l’AD 
15-21 octobre Conseil de la FSLE 

FSE 
AG de l’Association des étudiant-e-s en médecine de Lausanne 
(AEML) 

Rencontre pour les micro-ondes avec Muriel Cloux 
AG d’ACIDUL 
Rencontre subvention Medstache 
Commission de l’Enseignement de l’UNIL 

                                       
1 Sont exclues les réunions hebdomadaires ainsi que les groupes de travail internes du 

Bureau et du Secrétariat. 
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Rencontre avec l’AEDL 
21-28 octobre Journée Egalité 

Rencontre avec L’auditoire 
Rencontre subvention Zélig 
Rencontre avec Uniscope 
AG de l’Association des étudiant-e-s en Lettres (AEL) 
Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Sous-groupe de la Commission de Durabilité de l’UNIL 
Sélection des candidatures enquête CAV 
Réunion pour le marché avec Unipoly 

29 octobre –  
4 novembre 

Rencontre avec le Comité des étudiant-e-s en HEC (CHEC) 
Commission de la Durabilité de l’UNIL 
Commission de l’Egalité de l’UNIL 
Rencontre subvention Plafond 
FSE 
AG de l’Association des Etudiant-e-s en GSE (AEGE) 
Comité législatif (CL) de l’UNES 
CDI 
Préparation de l’AD de l’UNES 

5–11 novembre Rencontre avec G. Conne pour l’enquête CAV 
Rencontre avec la Direction de l’UNIL 
Rencontre avec l’AEGE 
Rencontre subvention Unilive 
AD de la FAE 
AG d’Unilive 
HoPoKo de l’UNES 

12-18 novembre Rencontre avec l’AEML 
Rencontre subvention Fréquence Banane 
Enquête CAV 
CoFi de l’UNES 
Conseil de la FSLE 
158ème AD de l’UNES à Berne 

19-25 novembre Enquête CAV 
SoKo de l’UNES 
Rencontre subvention Italaus 
Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Sit-in devant le Rolex Learning Center contre l’augmentation 
des taxes d’études dans les Ecoles Polytechniques Fédérales 
(EPF) 

26 novembre – 
2 décembre 

FSE 
GT T-L 
GT Assistant-e-s étudiant-e-s 
Enquête CAV 
CodEg de l’UNES 
GT Enseignement de la Conférence des recteurs des 
Universités suisses (CRUS) 

Commission de politique universitaire de l’AD 
GT Valorisation de l’engagement étudiant 
GT Learning Outcomes 

3–9 décembre Enquête CAV 
Don du sang à l’UNIL (DDS) 
Commission de Durabilité de l’UNIL 
Commission de l’Enseignement de l’UNIL 
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HoPoKo de l’UNES 
Rencontre avec l’Association Générale des Etudiants de l’EPFL 
(AGEPoly) 

Workshop de la HoPoKo sur les National Qualitative 
Frameworks (NQF) 

10-16 décembre Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Commission de Communication de l’AD 
Taskforce Assurance Qualité de l’UNES 
Debriefing Enquête CAV 
AD de la FAE 
CL de l’UNES 
Conseil de l’UNIL 

17-23 décembre CDI 
SoKo de l’UNES 
Stand de vin chaud sur le campus 
Projection du film « De Chair et d’Âme » 
GT Valorisation de l’engagement étudiant 
Rencontre avec l’Accueil Santé 
Commission de politique universitaire de l’AD : Réunion sur les 
taxes d’études 

GT du Conseil de l’UNIL pour le Règlement Général des Etudes 
(RGE) 

Rencontre avec directeur de l’Office Cantonal des Bourses 
d’Etudes (OCBE) 

24-30 décembre - 
31 décembre – 
1er janvier 

- 

7-13 janvier Commission de politique universitaire de l’AD : Réunion sur les 
taxes d’études 

Commission de Durabilité de l’UNIL 
14-20 janvier Rencontre avec UNIBAT pour la préparation de l’AD de l’UNES 

AG Kampagne de l’UNES 
HoPoKo de l’UNES 

21-27 janvier Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Comité de sélection des échanges de l’UNIL 
Journée sur les rankings de l’UNES 
Taskforce Assurance Qualité de l’UNES 

28 janvier –  
3 février 

FSE 
CodEg de l’UNES 
CRUNIL 
Comité de Pilotage de l’Audit de l’UNIL (COPIL) 
Rencontre avec la Direction de l’UNIL 
CL de l’UNES 
Réunion de la Conférence universitaire de Suisse occidentale 
(CUSO) 

GT Learning Outcomes 
4-10 février SoKo de l’UNES 

Rencontre avec J.Lanarès pour la valorisation de l’engagement 
étudiant 

Réunion pour le marché avec Unipoly 
CDI 
FSE 
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11-17 février AG Kampagne de l’UNES 
Rencontre subvention Cabanon 
Rencontre avec Balélec pour l’AD de l’UNES 
Commission de politique universitaire de l’AD : Réunion sur les 
taxes d’études 

Commission de Communication de l’AD 
GT Mode de Désignation des Délégué-e-s 
Rencontre avec Nino Cananiello pour l’AD de l’UNES 
HoPoKo de l’UNES 
Accueil des étudiant-e-s en mobilité 

18-24 février CIS de l’UNES 
Rencontre Equal Pay Day 
GT T-L 

25 février –  
3 mars 

Rencontre avec la Cafétéria Autogérée Permanente (CAP) 
Rencontre avec Zélig pour l’AD de l’UNES 
Conseil de la FSLE 
Soko de l’UNES 
CodEg de l’UNESGT Enseignement de la CRUS 
CL de l’UNES 
Rencontre avec N. Janz 
AG Kampagne de l’UNES 
Atelier Assurance Qualité de l’UNES 

4-10 mars Rencontre pour le questionnaire sur la restauration à l’UNIL 
FSE 
AD de la FAE 
Rencontre avec le SASC pour le FSE 
CDI 
Equal Pay Day 
Commission de valorisation de l’enseignement et de la 
recherche de l’UNIL (COVER) 

11-17 mars HoPoKo de l’UNES 
Rencontre avec A.-C. Lyon, directrice du Département de la 
Formation, de la Jeunesse et de la Culture de l’Etat de Vaud 
(DFJC) 

18-24 mars Comité de sélection des échanges 
Commission de Durabilité de l’UNIL 
SoKo de l’UNES 
CIS de l’UNES 
COPIL 
Rencontre restauration 
FSE 
Journée structures de l’UNES 

25-31 mars Rencontre avec la Direction de l’UNIL 
Commission des Sports de l’UNIL (CSU) 
FSE 
CL de l’UNES 
GT Surveillance des données 
AG de l’AESSP 

1er-7 avril - 
8-14 avril Commission de Communication de l’AD 

Commission de politique universitaire de l’AD : Réunion sur les 
taxes d’études 

Rencontre avec L’auditoire pour le langage féminisé 
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HoPoKo de l’UNES 
Conseil de la FSLE 

15-21 avril Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
AG de l’AEL 
GT Learning Outcomes avec D. Chaperon et J. Lanarès 
CIS de l’UNES 
GT T-L 
AD de la FAE 
CL de l’UNES 
Commission de l’Enseignement de l’UNIL 
CDI 
Rencontre avec Nino Cananiello restauration 

22-28 avril Don du Sang 
Festival Unilive 
Rencontre Campus Plus 
Réunion pour le marché 
SoKo de l’UNES 
Rencontre avec la Direction des Bibliothèques (BCU) 

29 avril – 
5 mai 

Commission des Relations Internationales et de la Mobilité de 
l’UNIL 

Débat sur les taxes d’études avec le Groupe Regards Critiques 
159ème AD de l’UNES à l’UNIL 

6-12 mai Commission de Communication de l’AD 
Comité du Fonds d’Innovation Pédagogique (FIP) 
FSE 
Rencontre avec la Conférence Universitaire des Associations 
d’Etudiant-e-s de l’Université de Genève (CUAE) 

13-19 mai Rencontre avec le Centre de Soutien à l’Enseignement pour la 
charge de travail des étudiant-e-s 

Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
AD de la FAE 
CDI 

20-26 mai SoKo de l’UNES 
Rencontre avec le CI pour le mail info_associations 
Conseil de l’UNIL 
Rencontres pour le déménagement du bureau 

27 mai – 
2 juin 

HoPoKo de l’UNES 
Rencontre pour le déménagement 
COPIL 
Rencontre avec le service juridique de l’UNIL pour les statuts 
Dies Academicus 
COVER 

3-9 juin Commission Sociale de l’UNIL 
Atelier sur la mobilité de la HoPoKo de l’UNES 

10-16 juin Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
CDI 
FSE 

17-23 juin Rencontre avec la Direction de l’UNIL 
SoKo de l’UNES 
AG Kampagne de l’UNES 

24-30 juin CIS de l’UNES 
Commission secrétariat de l’UNES 
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Commission Culturelle de l’UNIL 
CL de l’UNES 
Rencontre avec le projet Gestude de l’UNIL 

1er-7 juillet Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Réunion pour les taxes d’études à la CAP 
HoPoKo de l’UNES 

8-14 juillet CDI 
Rencontre pour la journée égalité 

15-21 juillet FSE 
Workshop sur les fonds tiers de la HoPoKo de l’UNES 

22-28 juillet CIS de l’UNES 
Rencontre avec le service juridique de l’UNIL pour les statuts 

29 juillet – 
4 août 

- 

5-11 août Rencontre pour la journée égalité 
12-18 août Rédaction brochure Taxes d’études 

Rencontre journée égalité 
19-25 août - 
26 août – 
1er septembre 

Rencontre pour les statuts 
FSE 
Réunion pour le changement de logo 

2-8 septembre Rencontre avec Mme El-bez pour surveillance sur moodle 
Réunion du COPIL 
Réunion pour le changement de logo 
Bureau de la Commission Sociale de l’UNIL 
Retraite de l’UNES 
Réunion du resacte pour les taxes d’études 

9-15 septembre Journée d’accueil aux étudiant-e-s en échange 
Journée d’accueil aux nouveaux/elles étudiant-e-s 

 

B. Rapports du Bureau 
1. Co-présidence (Mélanie Glayre, Maxime Mellina, Etienne Kocher et Olivier 

Rossi) 

Les tâches essentielles de la co-présidence sont d’une part la coordination globale 
du travail du Bureau, d’autre part les relations avec les autorités universitaires et 
cantonales. Les co-président-e-s se sont par ailleurs beaucoup impliqué-e-s sur 
différents projets, tant dans le parachèvement des reformes structurelles de ces 
dernières années que dans l’approfondissement de nos lignes politiques, sans 
oublier la création de nouveaux projets et évènements. 
 
Rapports avec la Direction 

Les rencontres avec la Direction se sont bien déroulées. Les rapports sont bons et 
ont permis la continuation d’une bonne collaboration sur différents dossiers. Le 
projet commun sur les micro-ondes se poursuit avec péripéties mais succès, le 
dicastère Services et subventions et le secrétaire administratif et comptable 
travaillant avec Muriel Cloux et Unibat sur la pérennisation des points micro-ondes 
installés à la rentrée 2012. La valorisation de l’engagement associatif a aussi pu 
faire un grand pas en avant cette année, la Direction s’étant montrée très ouverte à 
collaborer avec la FAE pour faire émettre des certificats d’engagement pour les 
étudiant-e-s impliqué-e-s dans des activités représentatives à l’UNIL.  
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De petits problèmes d’infrastructure ont pu être réglés, et la Direction s’est 
engagée à communiquer plus clairement sur ses projets d’amélioration des 
conditions matérielles. La Direction nous a aussi soutenu-e-s pour l’organisation de 
la 159ème Assemblée des Délégué-e-s de l’UNES. La FAE se réjouit de ces 
collaborations et de l’ouverture de la Direction sur un grand nombre de sujets. Lors 
de prochaines rencontres nous espérons pouvoir continuer à traiter tant des 
questions politiques de fond que de l’équilibre des collaborations entreprises. 
 
Rapport avec le Département de la formation, de la jeunesse et de la culture (DFJC) 

La FAE a rencontré le DJFC en mars 2013, représenté par Madame la Conseillère 
d’Etat Anne-Catherine Lyon et Monsieur Lukas Baschung, Directeur opérationnel en 
charge des hautes écoles. Lors de cette rencontre, les principaux points discutés 
furent les hausses de taxes d’études, l’initiative de l’UNES sur les bourses d’études, 
et les transports.  
Sur le sujet des taxes d’études, nous avons pu remercier le DFJC pour la position 
exprimée dans le dernier rapport du Conseil d’Etat. Celui-ci nous a rappelé que la 
classe politique du Canton de Vaud était globalement très opposée à toute 
augmentation de taxes et déçue par ce qui se passe ailleurs. Selon Mme la 
Conseillère d’Etat, les taxes pour les étudiant-e-s résidant à l’étranger risquent par 
contre d’être plus difficiles à maintenir basses. Nous avons donc pu confirmer que 
la position du DFJC diffère sensiblement de la notre sur cette question. Nous avons 
pu constater aussi notre désaccord concernant l’initiative des bourses d’études. Le 
DFJC se prononce en effet en faveur du contre-projet proposé par le Conseil 
Fédéral, alors que la FAE soutient le projet initial. Dans le domaine des transports 
enfin, nous avons pu discuter des problèmes communs que nous avons avec la 
politique pratiquée par les Transports Lausannois et la Communauté Mobilis et des 
perspectives de changement et d’action communes. 
Globalement les rapports avec le DFJC sont bons et permettent une collaboration 
efficace sur les thématiques liées à la politique cantonale de la formation. La FAE 
apprécie de pouvoir compter sur une Conseillère d’Etat qui partage ses 
préoccupations concernant l’accessibilité aux études.  

2. Campus (Antoine Zong-Naba, Olivier Rossi, Clémence Demay) 

Surveillance des données 

La FAE a eu vent du projet de la Bibliothèque Cantonale et Universitaire (BCU) 
d’installer des caméras de surveillance dans ses différentes bibliothèques 
(Unithèque, Internef, Riponne). Cette décision a été prise suite à la forte 
recrudescence de vols constatée par la BCU au sein de ses bâtiments. Les larcins 
sont commis par des bandes organisées externes à l’Université, les objets volés 
sont généralement des ordinateurs portables. Sur conseil du service de sécurité de 
l’Université de Lausanne (UNISEP) et fort du succès de l’exemple du centre sportif 
où la pose de caméras a permis de faire totalement cesser les vols dans les casiers, 
la BCU s’est engagée à installer des caméras au plus tôt pour l’année 2014. Cette 
mise en place prochaine de caméras de surveillance et le flou régnant sur les 
modalités d’installation ont inquiété la FAE qui a estimé que cette décision était 
quelque peu extrême et qu’elle mettait en péril la sphère privée des étudiant-e-s 
dans leur cadre de travail.  Pour ces raisons, le bureau de la FAE a tout d’abord 
rédigé une prise de position sur la surveillance des données dans laquelle elle 
témoigne de son opposition à cette forme de surveillance. Dans une optique de 
critique constructive, le bureau a également proposé des alternatives telles qu’une 
campagne de sensibilisation au problème des vols dans le but d’encourager la 
surveillance mutuelle et la responsabilité individuelle. Cette prise de position, dans 
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laquelle est inclue d’autres formes de surveillance des données comme la 
plateforme d’échange « Moodle » ou encore le dossier académique, a été accepté 
par l’Assemblée des délégués avant d’être publié sur le site internet de la FAE. La 
seconde étape était de rencontrer la direction de la BCU afin de leur faire part de 
nos réserves et d’éclaircir certaines zones d’ombres. Lors de cette rencontre nous 
avons eu la garantie que la BCU respectera la directive de la direction 0.14 sur la 
protection par vidéo sur le campus de Dorigny. Cette directive contient plusieurs 
points importants : les images ne peuvent être visionnées que par le chef du 
Service UNISEP en cas de plainte à la police et la durée de conservation des images 
n’excède pas 96 heures. En outre, la direction de la BCU compte créer des zones 
avec et sans caméra afin de laisser le choix aux utilisateurs d’être filmé. La 
délégation du bureau de la FAE a également insisté pour qu’une campagne de 
sensibilisation aux vols soit mise en place à la rentrée d’automne 2013. Ceci a été 
accepté par la direction de la BCU. De prime abord septique, le bureau est ressorti 
rassuré de cette rencontre car il a été convaincu par la sincérité de la direction de 
mettre en place un système qui a pour but de protéger les étudiant-e-s et non de 
s’introduire dans leur sphère privée. La collaboration avec la direction de la BCU se 
poursuivra donc durant l’année académique 2013-2014 afin d’assurer une bonne 
communication aux étudiant-e-s sur les questions des vols et sur la mise en place 
des caméras de surveillance.  
 
Restauration 

Des étudiant-e-s s’étant plaint-e-s de la restauration et souhaitant rencontrer les 
restaurateurs (Nino Cananiello et SV Group) ont pu faire part de leurs 
revendications à ceux-ci grâce à deux rencontres organisées par la direction de 
l’Université de Lausanne. Les problèmes de saisonnalité et de proximité des 
produits ont été évoqués. Les restaurateurs ont à chaque fois argumenté en disant 
que le prix de vente des plats ne leur permettait pas toujours d’acheter local ou de 
saison. Il faut savoir que depuis 1995, les plats ne sont plus subventionnés par 
l’Unil. Lors de ces rencontres, les cuisines et les entrepôts de stocks de nourriture 
ont été visités. Au terme de longues discussions, les étudiant-e-s se sont montré-e-
s plutôt satisfait-e-s car l’image qu’ils/elles avaient de la restauration à l’Université 
de Lausanne s’étaient considérablement améliorées. Ils/Elles ont conclu que les 
étudiant-e-s n’étaient pas assez informés sur les cantines par l’Unil. Un groupe de 
travail se réunira peut-être prochainement afin de réfléchir à comment mieux 
communiquer auprès des étudiant-e-s sur la restauration du campus. 

3. Politique nationale et cantonale de la formation (Roman Prikhodko, 
Maxime Chiavaroli) 

Dossiers 
• Taxes d’études : Dans le contexte de perte d’acquis pour les étudiant-e-s, le 

travail pour contrer la hausse des taxes d’études n’a pas été très virulent, et 
pour cause : la situation dans le canton de Vaud est très stable pour le 
moment. Ainsi, nous avons eu le temps de nous concentrer sur la raison de 
l’existence des taxes d’études, et avons pu démontrer son but sélectif entre 
classes sociales. Nous avons donc commencé à nous intéresser à la gratuité 
des études (la suppression des taxes), et évoqué l’hypothèse d’une initiative 
cantonale. 

• Marchandisation des études : à la HoPoKo (Horschule Politik Kommission), la 
FAE a demandé à chaque section de l’UNES de présenter un rapport 
concernant le financement externe de leur Université, afin de mesurer le 
danger que représentent ces intérêts privés pour les universités. 
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Relations avec l’Union des Etudiant-e-s de Suisse (UNES) 
Durant l’année académique, nos représentant-e-s dans les commissions de l’UNES 
se sont passablement impliqué-e-s, notamment Maxime Mellina qui a présidé la 
HoPoKo et Mélanie Glayre qui a fait de même avec la SoKo. Celle-ci a d’ailleurs 
rejoint le Bureau exécutif de l’UNES à son départ de la FAE en mars. Vous pouvez 
consulter le rapport d’activité de l’UNES pour plus d’informations sur le travail 
effectué par ses commissions. 
A la dernière Assemblée des Délégué-e-s en mai ont été soulevées des questions 
sur l’efficacité de l’UNES; ainsi furent engagées des discussions concernant une 
sortie de l’UNES, ou une baisse de nos cotisations envers elle. Après plusieurs 
réunions cet été d’un groupe de travail consacré à nos rapports avec l’UNES, le 
Bureau a finalement décidé de ne pas demander à l’AD de sortir de l’UNES dans 
l’immédiat. La FAE a par contre en parallèle rejoint le Réseau d’Action Etudiante, 
réseau national de solidarité auto-géré nous permettant de lutter contre les 
hausses de taxes d’études avec d’autres partenaires que ceux que nous 
rencontrons à l’UNES. 
 
Politique Cantonale 
Les relations avec le Conseil d’Etat Vaudois et particulièrement le DFJC sont 
toujours bonnes ;  Madame Anne-Catherine Lyon semble aller dans le sens des 
étudiant-e-s de l’Université de Lausanne en nous garantissant l’immobilisation des 
taxes d’études jusqu’à la fin de son mandat, en 2017. 

4. Politique sociale (Jelena Härginen, Antoine Zong-Naba) 

Voici un résumé des activités qui ont menées durant l’année académique : 
 
Octobre : Journée égalité 

Cette année la Journée égalité a eu lieu le 24 octobre sur le thème « Handicap et 
études supérieures: sur les chapeaux de roues! ». La conférence fut un succès, et 
s’accompagna d’une exposition d’une semaine sur le thème du handicap, organisée 
en collaboration avec, la nouvelle Association de Soutien aux Etudiant-e-s en 
Situation de Handicap (ASEH), Mme Nathalie Janz pour l’Université et l’association 
AGILE. 
 
Décembre : Projection cinématographique sur le thème du handicap 

Projection du film «de Chair et d’âme» le Mercredi 19 Décembre à 17h30 à 
l’Anthropole salle 2024 suivi d'une conférence-débat en présence d' Alexandre 
Jollien sur le thème: «L'équation handicape et études». Cette conférence a permis 
d'une part d'échanger sur les besoins des étudiants en situation d'handicap quant à 
l'accès aux batiments et les salles de cours et d'autre part lancer un appel de 
solidarité à toute la communauté universitaire envers ces étudiants physiquements 
faibles.  
 
Mars et avril : Formation des étudiant-e-s bénévoles pour accompagner les 
étudiant-e-s en situation handicap 

Organisée en collaboration avec la direction des affaires étudiantes et l'Association 
pour le Soutien aux Etudiant-e-s en Situation d'Handicap. La FAE en soutien à 
l'ASEH a joué le rôle de coordination et de mobilisation des bénévoles lors deux 
périodes de formation. 
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Suivi de l’Association de Soutien aux Etudiant-e-s en Situation d'Handicap (ASEH) 

L’ASEH, créée au printemps 2012 par ce dicastère, doit être à terme une 
association indépendante. Cela est toutefois difficile et tant la FAE que Mme Janz 
soutiennent toujours activement cette association. Nous cherchons de nouvelles 
solutions pour qu’elle puisse un jour voler de ses propres ailes. 
 
Actions diverses 

• Distribution de flyers en mai pour les bonnes pratiques face aux étudiant-e-s 
en situation d'handicap. 

• Collaboration avec l’association Profilages pour proposer un questionnaire sur 
les difficultés d'accès aux stages aux étudiants. 

• Echange avec la professeure Patricia Roux en SSP sur unrojet de cours 
d'introduction aux études genres en SSP 

 
Outre ces évènements, les responsables du dicastère ont participé activement à 
différents groupes de travail, notamment sur la question des transports publics et 
des taxes d’études.  

5. Contacts avec les associations (Christelle Michel) 

Les tâches du dicastère « contacts avec les associations » se divisent en deux 
volets : d’une part le contact avec les associations d’étudiant-e-s des facultés 
(rencontres avec les comités, newsletter, etc.), et d’autre part la valorisation de 
l’engagement associatif estudiantin.  
 
1. Contacts avec les associations 
 
Rencontres avec les comités et présence aux assemblées générales 

L’année a commencé avec l’apéro des associations. Des membres de presque 
toutes les associations étaient présents.  
Les assemblées générales des associations sont un événement important pour le 
dicastère. Elles permettent de se tenir informé-e des activités passées, présentes et 
futures de l’association concernée, de rencontrer son comité au complet et de se 
faire connaître. J’ai eu l’occasion de me rendre aux AG de presque tous les comités 
(exceptés l’AEDL, l’AESC, l’ATH et l’AEGE).  
Durant l’année, des rencontres individuelles avec les comités suivants ont eu lieu : 
AEDL (droit), AESC (sciences criminelles), AEML (médecine), AEGE (géosciences). 
Pour l’AESSP (Sciences sociales et politiques), l’AEL (Lettres), l’AESR (sciences des 
religions), des rencontres n’ont pas été programmées étant donné que la FAE est 
souvent en contacts avec ces associations ou que la rencontre lors de l’AG s’est 
avérée suffisante.  
 
Parmi les points positifs, on peut relever les nouveaux liens qui unissent l’AEDL et 
l’AESC avec la FAE, deux associations avec lesquelles la FAE n’avait quasiment plus 
de contacts les années précédentes. Des membres de ces comités sont désormais 
régulièrement présents aux AD et aux groupes de travail de la FAE, ainsi qu’à 
certaines commissions de l’UNIL. Les liens avec le comité HEC se sont également 
renforcés.  
 
Parmi les points négatifs, on peut relever que la FAE n’a plus du tout de contact 
avec le LAB, et très peu avec l’AETH, et ce malgré des demandes de rencontres 
restées sans réponses à ces deux comités. 
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Newsletter de la FAE 

Créée en avril 2012 afin d’améliorer la communication avec les associations de 
faculté, la newsletter de la FAE a connu quelques changements durant l’année 
2012-2013.  
Grâce à Etienne Kocher, elle a désormais un nouveau visuel, plus agréable, et elle 
tient sur deux pages (au lieu de 4-5 du début !). Depuis novembre 2012, son 
lectorat s’est élargi : elle est désormais envoyée à la liste de diffusion de l’AD et 
non plus seulement aux associations. Elle contient les informations liées à l’activité 
des dicastères et des groupes de travail de la FAE, à l’AD, ainsi qu’aux différentes 
commissions (de la FAE, de l’UNIL, de l’UNES). Pour le bureau, elle peut également 
constituer une source d’informations précieuse pour les archives. 
 
Afin de faciliter le travail de mise en page des ces informations que j’effectue, 
quelques règles ont été établies en mai : chaque responsable de dicastère doit 
désormais m’envoyer ses news à une date fixe (une semaine avant chaque AD) ; 
les news doivent faire entre 800 et 1'000 signes. 
 
Charte des associations 

Une charte des associations a été rédigée par le secrétaire générale et moi-même. 
Elle a été acceptée par l’AD du 3 octobre 2012. Le but de cette charte est de 
clarifier la répartition des tâches entre la FAE et les associations affiliées. Elle devra 
être signée par la FAE et par chacune des associations au début de chaque année 
académique (par exemple lors des rencontres individuelles avec les comités). Ce 
document a l’avantage de : 
 

- clarifier la situation entre la FAE et les associations 
- améliorer la communication 
- éviter les périodes de flou au moment des changements au sein des 

comités des associations et de la FAE. 
 
Journée des associations 

Une première journée des associations organisée par la FAE a eu lieu sans grand 
succès en 2010. Lors de l’AD de décembre 2012, les délégué-e-s ont toutefois 
exprimés leur volonté que la FAE propose une nouvelle formule de cette journée, 
afin de permettre aux associations de mieux se connaître. Lors de l’AD du 6 mars 
2013, le Bureau a proposé d’organiser des lunchs, éventuellement thématiques. 
L’idée n’a pas séduit l’AD, notamment pour des questions d’horaire et de lieu. Un 
délégué a proposé que la FAE organise quelque chose en dehors de l’Unil. Le 
dicastère est donc chargé de faire une nouvelle proposition. 
 
2. Valorisation de l’engagement associatif 
 
La question de la valorisation de l’engagement associatif estudiantin a tout d’abord 
été traitée dans le cadre de la commission sociale de l’UNES (Soko) depuis avril 
2012. Un état des lieux des pratiques au niveau Suisse a été établi. Cela a permis 
de montrer que des améliorations pouvaient être effectuées à l’UNIL, tant pour les 
associations de facultés que pour les membres de l’exécutif de la FAE. Ce travail a 
occupé mon dicastère durant toute l’année 2012-2013. 
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Certificat de participation pour les membres des associations 

L’idée est que les membres des associations puissent recevoir un certificat signé 
par leur décanat respectif le jour où ils quittent leur association. La Direction, qui 
soutient cette démarche, avait émis le souhait qu’un modèle commun soit établi 
afin de garantir l’uniformisation de la pratique. Lors de l’AD du 7 novembre, un GT 
a été créé pour élaborer ce document.  
  
Le certificat élaboré par le GT est divisé en deux sections : une pour les mandats 
exercés au sein du comité exécutif de l’association, une pour les mandats exercés 
auprès du Décanat. La 1ère concerne les membres du bureau élus à des postes 
précis (co-président-e-s, président-e-s, trésoriers/ères, secrétaires, responsable 
événements, etc.), ainsi que les responsables des GTs et/ou des commissions 
internes à l’exécutif ; le nom des personnes occupant ces postes est généralement 
mentionné sur le site internet de l’association, sous la rubrique « comité », par 
exemple. La 2e section concerne le travail de représentant-e-s étudiant-e-s au sein 
d’organes de la faculté (commissions du Décanat, Conseils de Fac, etc.). 
 
Après son acceptation par la Direction, le document a été présenté par les 
associations à leur Décanat. Il a été bien accueilli. Les associations doivent 
maintenant ancrer son utilisation au sein de leur comité. Chaque association a reçu 
avec le document-modèle, une marche à suivre qui explique comment le remplir et 
spécifie à qui il est destiné. 
 
Certificats de participation pour les membres de l’exécutif de la FAE 

Il restait encore à créer un document similaire destiné aux membres de l’exécutif 
de la FAE et signé par la Direction. J’ai travaillé avec M. Lanarès, vice-recteur en 
charge de la qualité de l’enseignement, sur ce dossier. Nous avons décidé qu’une 
attestation signée par la Direction est automatique pour tout-e étudiant-e ayant 
siégé au minimum un semestre au sein de l’exécutif de la FAE. En cas de mandat 
de moins d’un semestre, l’étudiant-e doit adresser une demande auprès de la 
Direction pour l’obtenir. Nous avons créé deux types certificat : 
 
Certificat 1 : il est destiné aux responsables des dicastères. Il mentionne les tâches 
et activités exécutées durant le mandat. Trois documents sont à disposition, à la 
fois pour sa rédaction et pour vérifier l’exactitude des informations mentionnées : le 
cahier des charges, le rapport d’activité et le plan d’activité du/des dicastère(s) 
concerné(s). Le certificat est rédigé par l’étudiant-e puis envoyé à Danielle 
Chaperon pour signature. 
 
Certificat 2 : il est destiné aux co-président-e-s ou aux membres de l’exécutif ayant 
collaboré avec la Direction sur un/des dossier(s) précis. Il est composé de deux 
parties : la première correspond au certificat 1, auquel s’ajoute un paragraphe 
personnalisé, rédigé par un membre de la Direction. La première partie est rédigée 
par l’étudiant-e. Le document est ensuite envoyé à Danielle Chaperon pour la 
rédaction du paragraphe personnalisé et pour signature.  
 
Un document cadre explique en détail la distinction entre ces deux certificats et la 
procédure à suivre. 
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Autres projets 
 
GT T-L 

Pour rappel, en novembre 2010, la FAE et l’AGEPoly avaient envoyé un courrier aux 
TL afin de leur demander que les étudiant-e-s de plus de 25 ans puissent bénéficier 
du tarif Junior lors de l’achat d’un abonnement Mobiils. La demande avait été 
refusée. En novembre dernier, un GT a été créé par l’AD afin de relancer le dossier. 
Les premières réunions ont permis de définir les buts et la forme d’une nouvelle 
action. Il a été décidé de refaire la même demande, mais de l’adresser cette fois au 
comité directeur de Mobilis, puisque c’est lui qui gère les questions tarifaires pour 
les TL. Dans la lettre, la FAE demande également à rencontrer le comité de Mobilis 
afin d’avoir une vraie discussion sur la question. En plus de ce courrier, le GT a 
décidé de lancer une pétition sur le campus, afin que notre demande ait plus de 
poids. La pétition sera informatisée afin de faciliter la récolte des signatures. Elle 
est préparée avec l’aide du centre informatique et sera lancée le jour de la rentrée 
auprès de l’ensemble de la communauté Unil. Je n’ai à ce jour aucune nouvelle de 
l’AGEPoly qui devait normalement participer à cette action en préparant la pétition 
pour le campus de l’EPFL. 
 
GT Fonctionnement de l’AD 

Après le toilettage des statuts, le Bureau s’est attaqué aux règlements de l’AD. 
Après l’expérience des discussions sur les statuts en AD, il s’est avéré que certaines 
pratiques de l’AD devaient être précisées, modifiées, supprimées, etc. On peut 
notamment mentionner la mise en place d’une nouvelle procédure pour les 
discussions (qui comprend notamment la suppression de la motion d’ordre), ainsi 
que la nouvelle procédure pour les amendements (désormais, les amendements 
doivent être envoyés jusqu’à deux jours avant l’AD, aucun amendement ne peut 
être déposé lors de l’AD).  

6. Services et Subventions (Anne-Laure Dumas, Simon Wursten) 

Enquête Comment allez-vous ? (CAV) 

L’enquête téléphonique destinée aux premières années s’est déroulée fin novembre 
2012. Le SOC nous a transmis les détails des questions concernant la FAE et il 
intéressant de constater que peu d’étudiant-e-s débutant leur cursus connaissent 
les divers services proposés par la FAE. Les résultats sont disponibles à l’adresse 
suivante : http://www.unil.ch/soc/page79295.html 
 
Don du sang 

Il s’est déroulé deux fois pendant l’année académique, soit les 4, 5 et 6 décembre 
2012 (Amphipôle le 4 et Anthropole les 5 et 6) ainsi que les 23 et 24 avril 2013 
(Anthropole). 
Les deux collectes se sont bien déroulées, nous avons eu néanmoins des problèmes 
avec la publicité pour l’édition d’avril ; en effet, il n’y avait plus d’emplacements 
disponibles pour des affichettes dans le m1. 
 
Fonds de Solidarité Étudiant 

Beaucoup d’étudiant-e-s ont sollicité le FSE cette année, encore plus que l’année 
dernière. Nous avons utilisé 14'072.70CHF afin de les aider à payer la facture en 
trop. Nous avons pu constater que nombre d’étudiant-e-s étranger-ère-s ne se 
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rendent pas compte du coût de la vie en Suisse et qu’ils arrivent bien souvent avec 
des sommes ne leur permettant de vivre que quelques mois. 
 
Subventions 

Les subventions ont surtout été traitées par le secrétaire général cette année, en 
raison d’un emploi du temps un peu chargé et d’horaires difficilement conciliables 
avec les différentes rencontres à effectuer. Le montant total dépensé a été de 
26'815.55CHF. 
 
Micro-ondes 

Les points micro-ondes ont été opérationnels dès la rentrée académique 2012-13. 
Jusqu’au milieu du semestre de printemps, 3 endroits étaient à disposition des gens 
désirant chauffer leurs plats rapidement. Un point micro-ondes se trouve à 
l’Anthropole, un second à l’Internef et enfin il y en a un à l’Amphimax. Dans le 
courant du semestre de printemps 2013, des travaux ont été effectués à la 
Mezzanine de l’Unithèque, qui est devenue un coin pique-nique à part entière. 
Ces 4 lieux sont « surveillés » par des étudiant-e-s entre 11h et 14h afin que les 
appareils restent le plus propre possible. Néanmoins, beaucoup de personnes 
restent peu respectueuses du service offert et sans contrôle, les micro-ondes sont 
extrêmement sales. 
 
Alimentation 

Le restaurant de Géopolis a ouvert ses portes à la rentrée 2012, il peut accueillir 
450 personnes. Mais malgré cette ouverture, les places sont toujours très 
restreintes pendant les heures de pointe dans toutes les cafétérias du campus. 
Afin de se faire une idée plus précise de l’opinion des membres de la communauté 
universitaire au sujet de l’alimentation, un groupe de travail a été créé au sein de la 
commission de la restauration (CRUNIL). Le mandat lui a été donné d’élaborer un 
questionnaire de satisfaction qui sera envoyé à tous les membres de la 
communauté universitaire à la fin du semestre d’hiver 2013. A ce jour, le 
questionnaire est presque prêt, il doit encore être présenté aux restaurateurs et 
mis en forme. 
 
Marché 

Le marché avait lieu le mardi devant l’Internef et le jeudi devant l’Amphipôle, de 
10h à 16h. Néanmoins le bilan de cette année est relativement mitigé, en effet la 
fréquentation est en baisse et le nombre de paniers de saison vendus également, et 
ceci malgré une campagne de pub via des affiches. 
Une nouvelle campagne de publicité a été mise en place durant le semestre de 
printemps 2013. Une ligne de cabas « marché » a été créée, en collaboration avec 
l’UNIL, qui a financé l’achat de 3000 cabas. Ces derniers, vendus au prix de 2.50 
CHF auprès des marchands sont censés sensibiliser les acheteurs à réutiliser leur 
cabas, dans un souci écologique. 
En raison de la baisse de fréquentation, le marché de l’UNIL aura lieu dès la rentrée 
2013-14 le jeudi devant l’Internef. Les heures sont encore à définir. Un marché 
réduit se tiendra le mardi à l’Amphipôle, composé seulement du marchand de pain 
qui vendra ses propres produits ainsi qu’un peu de fromage et fruits et légumes. 
 



Fédération des Associations d’Etudiant-e-s (FAE) Rapport d’activité 2012-2013 

21 

7. Événements (Etienne Kocher, Patric Frei) 

Pour le dicastère événement, l'année 2012-2013 restera au panthéon des grands 
crus. Tout d'abord, la journée d'accueil des nouveaux/elles étudiant-e-s qui ont pu 
profiter cette année en plus des présentations des offres et services habituels, la 
distribution de la première version de l'agenda de la FAE -tirés à 2'000 exemplaires. 
Puis à suivi la journée de l'égalité qui, comme à son habitude, était un terrain de 
propice à la discussion constructive et à la sensibilisation. Le semestre d'hiver c'est 
lui terminé, et nous avons distribué du vin chaud pour rabibocher le coeur et le 
moral des étudiant-e-s en révisions pour les examens. 
 
Le don du sang a lui aussi eu lieu deux fois, une fois à chaque semestre, et malgrès 
quelques soucis logistiques avec le peronnel au semestre de printemps, on peut en 
tirer un bilan plutôt positif quant à la participation de la population universitaire. De 
fait, les retours du personnel hospitalier et des donneurs/euses étaient très positifs 
et ils ne manquaient – en dehors du sang qu'ils ont consentis à donner – de rien. 
 
Mais si l'année 2012-2013 est aussi hors du commun, ce n'est pas seulement grâce 
à sa première édition de l'agenda, mais aussi et surtout grâce à Unilive qui a fait 
danser des milliers d'étudiant-e-s sous un soleil généreux et jusqu'à tard dans la 
nuit. 
 
Durant le mois de mai, nous avons organisé la 159ème AD de l'UNES. Le week-end a 
donné lieu à diverses discussions, le sujet le plus important étant de loin la lutte 
contre la hausse des taxes d'étude, notamment avec la production d'un clip vidéo. 
Nous pouvons tirer un bilan mitigé de cette AD, elle a été à la base d'un GT qui a 
duré tout l'été afin de discuter des relations entre la FAE et l'UNES -voir Dicastère 
"Politique nationale et cantonale de la formation". 
 
Afin de finir l'année sur une note positive, nous sommes heureux d'annoncer que 
l'agenda papier 2013-2014 sera tiré à un nombre d'exemplaires plus élevé. En 
effet, suite au succès de la première édition nous aurons la chance de distribuer 
1'000 exemplaires de plus à la rentrée 2013 que l'année précédente. 
 

C. Rapports des Commissions de l'AD 
1. Commission de contrôle 

Membres: Simon Wursten, Marine Loriol, Marc Toriel 

La Commission de contrôle n’a pas été sollicitée durant l’année 2012-2013. 

2. Commission de politique universitaire  

Membres : Céline Wermeille, Guillaume Graf, Mélissa Beaud 

La Commission de politique universitaire s’est réunie une fois durant l’automne pour 
faire un état des lieux des dossiers en cours. L’AD du 12 décembre 2012 a 
manifesté la volonté ́ d’agir contre les augmentations de taxes d’études en Suisse, 
et a formulé le souhait que cette commission se propose comme plateforme de 
consultation, de réflexion et de mobilisation sur ce sujet. La commission s’est alors 
réunie trois fois durant l’hiver. Les personnes délégué-e-s originellement membres 
de cette commission ayant prévenu ne pas être suffisamment disponibles pour 
gérer ce dossier seul-e-s, les réunions ont été ouvertes à qui le voulait et préparées 
par le Bureau.  



Fédération des Associations d’Etudiant-e-s (FAE) Rapport d’activité 2012-2013 

22 

 
Trois réalisations principales sont à mentionner : La création et l’utilisation d’un 
forum sur notre site internet d’abord, permettant d’accélérer nos discussions et de 
mieux transmettre les informations sur les hausses de taxes. L’élaboration d’un 
projet de conférence-débat en mars ensuite, projet qui a finalement été mis entre 
parenthèses lorsque le Conseil d’Etat vaudois a garanti qu’il n’y aurait pas 
d’augmentation à l’UNIL jusqu’en 2017 en tout cas, faisant ainsi redescendre d’un 
cran la tension sur ce sujet. Enfin la création d’un argumentaire approfondi sur les 
taxes d’études, travail conséquent qui a permis au Bureau de publier une brochure 
qui pourra servir comme base d’argumentation pour les années à venir. 

3. Commission sociale  

Membres: Laura Ramchurn, Clémence Demay, Marijana Vujica 

La Commission sociale ne s’est pas réunie durant l’année académique 2012-2013. Il 
est toutefois à signaler qu’une partie du travail qu’elle aurait pu faire s’est reporté 
sur les groupes de travail créés durant l’année écoulée.  

4. Commission de la communication 

Membres : Simon Wursten, Céline Wermeille, Samia Daboubbi, Lydie Samie, 
Camilla Schürmann (présidente). 

Lors de l'année académique 2012-2013, la Commission de la Communication s'est 
réunie quatre fois pour discuter de certains points ou changements afin d'améliorer 
la visibilité de la FAE. Ces points avaient pour la plupart déjà été traités mais pas 
jusqu’au bout. Il a été question notamment de la newsletter pour l'AD et les 
associations, des brèves dans l'Auditoire, des compte twitter et facebook, ainsi que 
de l'idée de remplacement du mail du lundi (qui a été jugé "trop sérieux et inutile") 
par une plateforme qui est une sorte de calendrier où toutes les associations 
peuvent y insérer leurs événements (examens, fêtes, AG, etc.) et qui serait 
accessible à tous les étudiants de n'importe quelle faculté. Celui-ci ne devra pas 
remplacer les sites propres aux associations mais plutôt être un recensement de 
toutes les informations permettant une recherche individuelle plus simple. Une 
"personne facebook" a aussi été créée pour que les associations qui le désirent 
puissent transmettre des événements ou communications aux étudiants à travers la 
FAE.  
 
Nous avons également pu observer que l'Agenda distribué à la rentrée a eu un très 
grand succès. Il sera donc ré-imprimé pour l'année 2013-2014 et il sera redistribué 
au stand de la FAE, présent lors de l'accueil des nouveaux étudiants en septembre.  
 
Un autre projet important est le changement du logo de la FAE. L’Assemblée des 
Délégué-e-s a estimé que le loup ne la représente pas du tout. C'est pourquoi nous 
avons décidé d'organiser un concours avec un prix de 500.- à la clé, qui a eu un 
assez grand succès (dont 105 propositions ont été présélectionnées conservées; 
cela a également permis à augmenter la visibilité de la FAE). Malheureusement 
aucune ne correspondait aux souhaits de l'AD. Finalement nous nous sommes 
décidés à répartir le prix parmi les trois vainqueurs, et pour la suite le Bureau 
s’occupera de mandater un graphiste en donnant des objectifs clairs (afin d'être 
plus rapides et de ne pas devoir demander un budget trop élevé). 
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II. Rapports des représentant-e-s auprès 
d’institutions tierces 
D. Commissions de l'UNIL 
1. Commission de la Restauration (CRUNIL) 

Membres : Anne-Laure Dumas, Mélissa Beaud, Mélanie Glayre 

La CRUNIL s’est réunie trois fois au cours de cette année académique. Outre un 
tour de table systématique des remarques/questions concernant la restauration, 
divers thèmes ont été abordés : 

• Le site internet www.unil.ch/restos est maintenant totalement opérationnel. 
Il présente les différents menus des cafétérias ainsi que diverses 
informations générales sur l’alimentation. 

• L’ouverture du restaurant de Geopolis ajoute un nouvel endroit pour se 
restaurer. Cela a également impliqué un remaniement de la directive du 
service traiteur. 

• La collaboration avec les Ligues de la santé et Mme Margot (la diététicienne) 
continue. Cette dernière a présenté son analyse des menus pour 2012 qui 
est disponible sur le site restos. 

• Une amélioration de l’offre végétarienne est cours de réflexion, un groupe de 
travail a été créé à ce sujet. 

• Une signalétique de retour des plateaux pour la Banane est en cours de 
réalisation par Unicom. Il s’agit de proposer une signalétique simple qui sera 
placée sur la paroi de miroirs du tapis de retour des plateaux. L’idée est 
d’utiliser des « règles d’or », tels que « coucher les verres ; rien ne doit 
dépasser du plateau », etc. En effet ce tapis est mal conçu mais il est difficile 
de le changer, en raison de la conception du bâtiment. 

• Suite à une initiative de la FAE l’année dernière, un groupe de travail 
« Questionnaire satisfaction restauration » a été créé au début du semestre 
de printemps. Il s’agira de questionner l’ensemble de la communauté 
universitaire sur leurs habitudes en matière de consommation dans les 
cafétérias et leur satisfaction par rapport à celles-ci. Le questionnaire est 
presque terminé, il reste à le soumettre aux restaurateurs. Ensuite il sera 
finalisé en version électronique. L’envoi se fera via la FAE à la fin du mois de 
novembre 2013. 

2. Commission de la Bibliothèque (COBIB) 

Membres : Thierry Schiffmann, Marc Schilliger 

Lors de notre rencontre au semestre du printemps 2013 on s’est aperçu qu’une 
séance avait eu lieu après notre élection sans que nous y avions été convié et où 
les délégués précédents avaient été conviés mais absents. Il aurait fallu que les 
informations soient mieux transmises, car avec une ou deux rencontres par année 
académique.  
 
Un des points de la discussion lors de notre rencontre que nous avons eu à la 
dernière commission de la bibliothèque était en rapport avec l’installation par la 
BCU d’un système de vidéo surveillance. La commission aura d'ailleurs le droit 
d'examiner le règlement qui encadrera l'utilisation des caméras. Un des points qui 
est très importants et qu’il ne faudra ne pas manquer est la question du règlement 
d'utilisation. Effectivement la LPrD ne s'applique pas automatiquement à ce genre 
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d'installation car l'UNIL n'est pas considérée comme étant du domaine public; elle 
est entre le publique et le privé, donc ce dit règlement n'est pas forcément 
applicable. Evidement la moindre des choses et que, vu qu'il existe un règlement 
cantonal totalement efficient, le règlement universitaire pour les caméras de la BCU 
soit au minimum aussi contraignant que le cantonal, après, libre à la BCU d'être 
plus stricte en ce qui concerne l'utilisation des données collectées. 
 
Les autres discussions ont eu lieu autour du budget de la BCU, du stockage 
notamment des périodiques qui prend une place immense dans divers bâtiment de 
la ville de Lausanne. De la possibilité de racheter les versions numériques. Tout en 
parlant des conditions contractuelles et de la possibilité de faire un achat groupé à 
travers les services de la Confédération.  

3. Commission Sociale 

Membres : Mélanie Glayre, Laura Ramchurn, Lydie Samie, Marijana Vujica 

La Commission sociale de la Direction s’est réunie une fois cette année, le 6 juin 
2013. La situation et les comptes du Fonds social de l’UNIL, géré par le Bureau de 
cette commission, ont été présentées. Il a été notamment rappelé que c’est grâce à 
la FAE que les taxes d’inscription tardive sont reversées à ce fond. Il a été ensuite 
débattu d’une volonté du Service des Affaires socio-culturelles de d’arrêter de tenir 
compte des crédits du préalable pour les conditions d’attribution d’une bourse à des 
étudiant-e-s en master, proposition heureusement écartée par la commission. Un 
état des lieux de la situation du logement et du travail étudiant a également été 
dressé. La collaboration avec l’EPFL pour le logement devient de plus en plus 
difficile. Par contre les campagnes de publicité et les plateformes informatiques 
développées par l’UNIL pour le logement et les jobs étudiants rencontrent un franc 
succès. Il est à noter que malheureusement aucun-e de nos délégué-e-s élu-e-s n’a 
pu venir à cette réunion, mais que le Bureau a heureusement pu envoyer un de ses 
membres participer à leur place.  

4. Bureau de la Commissions Sociale  

Membre : Mélanie Glayre, Etienne Kocher 

Les membres du Bureau de la commission sociale de la Direction ont entretenu un 
très bon contact pour traiter les différents dossiers, portant majoritairement sur des 
demandes ou prolongements de bourses. La commission s’est réunie environ une 
fois par mois tout au long de l’année académique. Comme chaque année les 
séances se sont déroulées agréablement, bien que le SASC ait regretté que la 
transition de représentant-e de la FAE n’ait pas été opérée plus rapidement lors du 
départ de Mélanie Glayre. Le caractère confidentiel des séances du Bureau de la 
commission sociale empêche de développer ce rapport plus en avant.  

5. Commission de Durabilité 

Membres : Xavier Company, Maxime Mellina, Christelle Michel 

La commission de durabilité, présidée par le Professeur Dominique Bourg est 
constituée de 21 membres se réunissant régulièrement depuis janvier 2012 afin de 
traiter des thématiques liées au développement durable et à la durabilité sur le 
campus. Cette commission fait suite à la volonté politique de développer des 
instruments de développement durable, et s'inscrit ainsi dans le dit "Agenda 21" du 
canton de Vaud. 
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La commission a traité durant l'année académique 2012-2013 les thèmes suivants: 
• Réflexion sur la création de nouvelles offres de formation dans le domaine de 

la durabilité 
• Discussion autour d’une politique d’achat durable 
• Etablissement d’une première série d'actions à mettre en œuvre en 2013 

(enseignement, recherche, campus) 
Suite aux discussion, la commission a élaboré durant l'année et en accord avec la 
Direction une stratégie durabilité pour le campus, qui a pris la forme d'un plan 
durabilité validé par la Direction. Ce plan durabilité résume les différentes mesures 
qui vont être appliquées à l'Unil durant les prochaines années. Le plan (cf. lien ci-
dessous) résume parfaitement les intentions de l'Unil concernant la durabilité 
(merci de lire attentivement le plan). 
 
L'ensemble des 18 mesures, qui seront démarrées en 2013, sont réparties en trois 
axes thématiques et un axe transversal. Les axes sont : éducation (offrir des offres 
de cours traitant intégralement de la thématique de la durabilité), campus (gérer 
au mieux le campus d'une façon durable), recherche (favoriser des plateformes et 
réflexes de recherche durable). 
 
Le Plan durabilité se trouve à l'adresse suivante:  
http://www.unil.ch/durable/page93937.html 
 
La commission a également souhaité qu'une plateforme Internet traitant 
intégralement de la durabilité soit créée sur le site de l'Université. Le site est le 
suivant: http://www.unil.ch/durable. Merci de promouvoir ce nouvel outil de 
communication autour de vous. 

6. Commission de l’Egalité des Chances 

Membres : Camille Goy, Marie Metrailler 

La commission pour l'égalité des chances s'est réunie à trois reprises durant l'année 
académique 2012-2013. Durant cette année, la commission a principalement 
abordé les questions du plan d'action de l'Unil pour l'égalité pour la période 2013-
2016, du travail de chaque faculté dans l'élaboration du projet « vision 50/50 », 
ainsi que du langage épicène et féminisé à l'Unil. Concernant le premier point, la 
Confédération a accepté le plan d'action, permettant ainsi à l'Unil de bénéficier d'un 
financement pour des mesures égalité. Une des premières mesures d'ancrage de ce 
plan consistera à obtenir, tous les deux ans, un rapport de monitoring de l'égalité à 
l'université, permettant de déterminer les indicateurs favorisant l'égalité entre 
femmes et hommes. Un groupe de travail réunissant des membres de la 
commission a été formé au début de l'année 2013 afin de mettre en place cette 
mesure. 
 
En parallèle à ce plan, une mesure phare pour l'égalité réside dans le projet « vision 
50/50 », ayant pour objectif de nommer au minimum 40% de femmes aux postes 
professoraux d'ici à 2016 (ce chiffre est un objectif d'intention, et non pas un quota 
fixe). Chaque faculté s'est ainsi réunie en groupe de travail afin d'élaborer 
l'application de cet objectif en fonction de sa situation et de ses spécificités. Les 
séances de la commission égalité ont été l'occasion de bénéficier de tours de table 
pour informer de l'avancement des instances facultaires. Les membres de la 
commission, ainsi que le BEC, sont conscient-e-s que l'objectif de 40% ne sera pas 
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atteint dans certaines facultés. Toutefois, le projet a permis des discussions et 
réflexions essentielles au sein de l'Unil, et a certainement donné une impulsion 
permettant de faire évoluer la proportion de femmes professeures à l'université. 
Les plans facultaires ont ainsi été déposés à la fin de cette année académique, et 
seront discutés entre la Direction et les doyen-ne-s en octobre 2013. Ce projet 
reste donc à suivre pour la commission durant l'année prochaine. 
 
Enfin, la commission a donné suite aux réflexions concernant le langage épicène et 
féminisé à l'Université de Lausanne, auxquelles les déléguées de la FAE et d'ACIDUL 
avaient pris part. Elle a ainsi élaboré une prise de position sur la politique 
universitaire sur la rédaction, mettant en avant les enjeux d'un langage épicène et 
féminisé qui permettrait de rendre visibles les femmes dans l'usage de la langue 
française. Le texte ne demande pas de rendre une telle utilisation obligatoire de 
manière générale, mais propose d'une part de fournir de l’information et de l’aide à 
la compréhension et à la rédaction du langage épicène et féminisé, et encourage 
d'autre part la Direction à prendre des mesures plus ambitieuses pour son 
application. Ce papier a été bien reçu par la Direction, qui a mandaté le dicastère 
de Madame Krings pour mettre en place un langage épicène à l'Unil. Le travail 
d'application devrait s'effectuer durant l'année académique 2013-2014, et consiste 
donc toujours un sujet à suivre pour les prochain-e-s représentant-e-s de la FAE à 
la Commission pour l'égalité. 

7. Commission de la Recherche Scientifique 

Membre : Eric Girodet 

La Commission ne s’est pas réunie au cours de l’année 2012-2013. 

8. Commission de l'Enseignement 

Membres (avec les suppléant-e-s) : Sylvie Gilliéron (FTSR), Clémence Demay 
(Droit), Marco De Donno (SC), Christelle Michel et Maxime Mellina (Lettres), Eric 
Girodet et Dimitri Pittet (SSP), Guillaume Chevallereau et Pavlos Couniniotis (HEC), 
Corentin Neuffer et Fadi Sultan (FGSE), Jean-Luc Barras et Céline Reinberg (FBM). 
 
Il est nécessaire de souligner la forte représentation étudiante dans cette 
commission. Il s’agit d’un lieu d’échanges entre les membres des différents corps. 
Les discussions sont souvent très riches et animées, les étudiant-e-s, les 
professeurs et les assistante-e-s n’ayant pas toujours le même avis sur les 
questions liées à l’enseignement.  
 
Principaux thèmes abordés par la commission durant cette année : 
 
1. Charge de travail des étudiant-e-s – résultats de l’étude menée par le CSE 
D’un point de vue étudiant, il s’agit du  thème le plus important de l’année 2012-
2013. Ce sujet a mobilisé deux séances : une séance a permis au CSE de présenter 
les résultats de l’études, une seconde séance était consacrée aux questions. 
 
Les débats ont été très animés, étudiant-e-s et membres du corps professoral 
n’ayant pas la même position sur certains éléments. Ces discussions ont permis aux 
étudiant-e-s présent-e-s d’apporter leur vécu sur la question et de marquer leur 
désaccord avec certains éléments de l’étude menée par le CSE. Voici les principaux 
éléments de la discussion : 
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• Les questionnaires d’évaluations des cursus que les étudiant-e-s remplissent 
mériteraient peut-être d’être revus. Ils ne permettent pas toujours de bien 
refléter la réalité de la charge de travail des étudiant-e-s. 

• Il serait nécessaire de prendre en compte la charge de travail que représente 
l’ensemble du cursus suivis par les étudiant-e-s sur un semestre (et non, celle 
d’un ou deux enseignements seulement).  

• Les résultats reflètent également mal la situation de certaines facultés ou 
certains cursus. 

• L’importance des discussions étudiant-e-s/professeurs à ce sujet a été 
soulignée. C’est en effet le meilleur moyen pour que les enseignant-e-s puissent 
avoir une idée de la charge de travail réelle que leurs enseignements impliquent. 

• Il serait nécessaire de prendre en compte du travail rémunéré que beaucoup 
d’étudiant-e-s doivent accomplir à côté de leurs études. Cet élément influence 
inévitablement la perception de la charge de travail de ces étudiant-e-s. 
 

On peut encore mentionner que contrairement à ce qui est indiqué dans l’étude, les 
associations d’étudiant-e-s de faculté n’ont pas été contactée par le CSE. Il s’est 
avéré que le CSE avait en fait contacté les représentant-e-s étudiant-e-s de la 
commission de l’enseignement. Or, ceux/celles-ci ne sont pas nécessairement 
membre d’une association d’étudiant-e-s. Cela explique le faible taux de réponse de 
la part des associations mentionné dans l’étude ! La remarque a été faite en 
commission. Les nouveaux membres du CSE ont affirmé leur volonté d’améliorer la 
collaboration entre le CSE et les associations d’étudiant-e-s. A la suite de cette 
discussion, le CSE a pris rendez-vous avec chaque association pour leur présenter 
l’étude et récolter leurs avis. Point très positif ! 
 
En conclusion, on peut saluer le fait que les remarques des étudiant-e-s présent-e-s 
aient été entendues et, pour certaines, prises en compte. Cette étude avait pour 
but d’établir un premier état des lieux sur la question. Les discussions ont permis 
de mettre à jour ses qualités, ses défauts, ses limites et de donner des pistes pour 
une prochaine étude. 
 
2. Evaluations des cursus : rappel du concept et état des lieux 
Dans le cadre de la discussion sur la charge de travail des étudiant-e-s, la 
présidente de la commission a demandé à la cellule qualité de l’Unil de présenter le 
programme d’évaluation des cursus. Selon elle et dans l’optique d’une étude 
approfondie sur la charge de travail des étudiant-e-e-s, celle-ci « pourrait sans 
doute mieux se traiter via les évaluations de cursus que via une révision du 
questionnaire d'évaluation des cours2 ». Certains membres de la commission 
pensent cependant qu’il est nécessaire de revoir les questionnaires d’évaluation. La 
question sera discutée lors d’une prochaine séance. 
 
3. E-portfolio (études de faisabilité sur sa mise en place) 
En 2009, la commission de l’enseignement avait accepté la mise en place d’un 
ePortfolio destiné aux étudiant-e-s. Un groupe de travail du RISET (Réseau pour 
intégrer technologies et enseignements à l’UNIL) a depuis mené une étude de 
faisabilité du projet. But de l’ePortfolio : 
 

L'introduction d'un ePortfolio permettra de susciter la réflexion des étudiants sur 
leur processus d'apprentissage en les encourageant à décrire le développement 
de leurs compétences et de leurs connaissances, qu'il pourront ensuite envisager 

                                       
2 Extrait du PV du 22.05.2013 
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de compléter au cours de leur cursus3. 
 
Un projet pilote a été mené sur des étudiant-e-s de Lettres, HEC et du Centre de 
Langue. Les étudiant-e-s ont apprécié la démarche mais ils ont également souligné 
la charge de travail qu’implique la tenue d’un tel ePortfolio. Un rapport de l’étude 
sera transmis à la commission. Plus d’infos :   
http://www.unil.ch/riset/page68912.html 
 
4. Masters à temps partiels 
Depuis 2009, Lausanne est la 1ère université de Suisse à proposer des études de 
master à temps partiel. A la rentrée 2012, 37 demandes ont été acceptées. 
 
5. Introduction de la prescriptibilité des échecs définitifs dans la révision du RLUL 
Actuellement, dans les universités suisses, un-e étudiant-e ayant subi un double 
échec ne peut plus reprendre des études dans le même cursus ; lors d’un 
changement de faculté, il n’a droit qu’à une seule tentative à ses premiers 
examens.  
Un groupe de travail de la commission de l’enseignement s’est penché sur un 
éventuel changement de cette pratique à l’Unil. Le GT a proposé d’introduire un 
délai de prescriptibilité de 8 ans dans les articles du RLUL. Cette proposition a été 
validée par la Direction, mais doit encore recevoir l’accord du DGES et du Conseil 
d’Etat.  
 
6. GESTUD : avancement du projet 
Gestud est le nom du projet de mise en place d’un nouveau système de gestion 
informatique, en remplacement de sylviaAcad. Gestud comprend notamment 
l’utilisation d’un nouveau logiciel, Edunil, qui prendra en charge la gestion des 
études.  Afin d’assurer la mise en place d’Edunil, un  bureau de gestion des études 
(rattaché au Dicastère Enseignement et affaires étudiantes) a été créé. Un site 
internet a été mis en ligne afin de soutenir son travail:  
http://www.unil.ch/edunil/page95671.html 
 
7. Introduction de « semaines » de ponctuation centrale » dans le semestre 

d’automne 
Lors d’une récente séance de la CUS, le recteur de l’Université de St-Gall a présenté 
le concept de semaine « de ponctuation centrale » que son université expérimente 
avec succès durant le semestre d’automne. Il ne s’agit pas de vacances « mais de 
deux semaines réservées pour des enseignements qui échappent à la logique 
hebdomadaire: cours-blocs, ateliers, colloques, etc.4». L’idée est d’aérer ce 
semestre très chargé pour toutes et tous.  
Un groupe de travail de la commission de l’enseignement s’est réuni en juin afin 
d’étudier la pertinence de l’introduction d’une telle semaine à l’Unil, ainsi que les 
différentes formes qu’elle pourrait prendre. Ce travail sera présenté à la 
commission à la rentrée 2013. 
 
8. Cadre National de Qualification (NQF) : présentation générale et état des lieux 
Le NQF est le cadre de qualification pour le domaine des Hautes Ecoles Suisse. Un 
membre du CSE est venu présenter son application à l’Unil. 
 
 

                                       
3 Extrait du PV du 17.10.2012 
4 Extrait du PV du 17.04.14. 
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9. Charte Moodle 
Au cours de l’année 2011-2012, la commission de l’enseignement avait été chargée 
de participer à la création d’une charte d’utilisation de la plateforme Moodle à 
l’attention des responsables d’enseignement. Le problème principal posé par Moodle 
est l’existence de statistiques en lien avec l’activité des étudiant-e-s sur la 
plateforme (les étudiant-e-s se sont-ils connectés ces derniers mois ? Ont-ils 
téléchargé les documents de cours ? etc.), et le risque que ces statistiques soient 
utilisées à des fins  de contrôle. Une première version de la charte avait été 
présentée à la commission en mai 2012. Il avait alors été convenu qu’une nouvelle 
version incluant les remarques de la commission lui serait à nouveau présentée 
dans l’année à venir. Cela n’a jamais été fait. La présidente de la commission a 
indiqué qu’elle relancerait que nous aurions des nouvelles prochainement. Pour les 
suivant-e-s : SUJET A SUIVRE ! 

9. Commission des Relations Internationales et de la Mobilité 

Membres : Etienne Kocher, Simon Wursten, Thierry Schiffmann, Samia Daboubbi 

La Commission des Relations Internationales et de la Mobilité s’est réunie une fois 
durant l’année académique, en avril 2013. Le but principal de cette réunion était de 
faire le point sur les thèmes à traiter par la Commission à l’avenir, concernant 
principalement les stratégies d’internationalisation de l’UNIL. Trois thèmes furent 
proposés par la présidence et discutés brièvement tour à tour, et il fut décidé que 
pour chacun la réflexion serait menée au sein d’un groupe de travail d’ici à la 
prochaine séance plénière, séance qui devra avoir lieu l’année prochaine à la même 
période.  

Le premier thème est le développement de nouveaux partenariats privilégiés voire 
la création de nouveaux réseaux universitaires, car il n’y a pour ainsi dire rien de 
bien et d’accessible pour l’UNIL au niveau mondial actuellement. La deuxième 
discussion concerne les outils d’internationalisation de l’enseignement, des 
« summer schools », où l’on accueil pendant l’été des étudiant-e-s d’autres 
universités, aux « Massive Open Online Courses » (MOOCS), nouvelle mode 
d’enseignement qui sévit particulièrement chez nos voisins de l’EPFL. L’humeur 
semble plutôt sceptique par rapport à ces MOOCS au sein de la commission, ce 
dont nous sommes heureux/ses. Nous nous sommes inscrit-e-s dans ce groupe de 
travail pour participer à la veille critique sur le sujet. Enfin, le dernier sujet est celui 
de la promotion de l’UNIL à l’international. Le service des relations internationales a 
besoin de plus d’informations des facultés pour savoir où aller faire de la publicité, 
ce qui nous concerne peu. 

10. Comité de Sélection des Echanges 

Membre : Etienne Kocher 

Le comité de sélection des échanges a pour tâche de choisir parmi les candidat-e-s 
aux différentes conventions d’échange ouvertes à toutes les facultés les étudiant-e-
s qui partiront en mobilité. C’est un comité ad hoc dépendant de la commission 
pour les relations internationales et la mobilité. Ce comité s’est réuni a trois 
reprises pour traiter plus d’une centaine de candidatures d’après les critères établis 
par la Direction. Il est intéressant de participer à ce comité dans la mesure où cela 
permet une vue concrète sur la mobilité out de l’UNIL. Il peut être envisageable de 
partager ce travail entre plusieurs membres de la commission des relations 
internationales et de la mobilité. 
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11. Commission de Valorisation de l’Enseignement et de la Recherche 
(COVER) 

Membres : Mélanie Glayre, Maxime Mellina, Simon Wursten, Etienne Kocher 

La COVER est en charge de la supervision des divers processus d’assurance qualité 
pour et dans l’UNIL. Elle assure ainsi notamment le suivi des auto-évaluations 
respectivement de facultés et de cursus.  
 
Durant l’année académique 2012-2013, la COVER s’est réunie à trois reprises 
(9.10.2012, 08.03 et 21.05.2013). Durant ces séances, la COVER a d’une part 
évoqué les auto-évaluations des facultés de l’UNIL, autant en assurant le suivi des 
auto-évaluations récemment achevées (FDSC et HEC) qu’en s’informant de 
l’avancée des auto-évaluations en cours (SSP et Lettres) ou en planifiant les auto-
évaluations à venir (FGSE et FTSR).  
 
D’autre part, elle a abordé le sujet des évaluations de cursus. À ce sujet, il convient 
de rappeler que l’UNIL et la Cellule qualité sont toujours à la recherche de membres 
pour constituer le pool d’expert-e-s internes de l’UNIL. Le Concept Qualité de l’UNIL 
prévoit que des membres de la communauté universitaire (enseignant-e-s, 
assistant-e-s, étudiant-e-s, PAT) soient impliqués durant l’expertise. Pour chaque 
cursus évalué, en plus du pool d’expert-e-s externes à l’UNIL, deux expert-e-s 
internes non rattaché-e-s à la faculté concernée seront sollicité-e-s. Un pool 
d’expert-e-s internes a donc été constitué et doit être élargi de façon continue. Le 
rôle des expert-e-s internes est triple : ils/elles s’assurent que le processus d’auto-
évaluation a été mené conformément aux modalités prévues, ils/elles 
accompagnent les expert-e-s externes durant leur visite in situ afin de leur apporter 
des clarifications relatives au fonctionnement de l’UNIL, et, finalement, ils/elles 
préavisent le document de synthèse contenant les résultats de l’évaluation. Leurs 
conclusions sont réunies par écrit dans un rapport conjoint de deux à trois pages 
destiné à la Faculté, à la COVER et à la Direction. La Cellule qualité organise donc 
un atelier de formation pour ces futur-e-s expert-e-s le 15 ou le 16 octobre 2013. 
Les étudiant-e-s sont plus que les bienvenu-e-s à cet atelier. Inscriptions à ce lien : 
http://www.doodle.com/vzrn7aq9ht5menrk  
 
À noter encore que toutes ces discussions sur les divers processus d’auto-
évaluation ont à chaque fois été l’occasion de mentionner les procédures 
d’évaluation en tant que telles et d’envisager des adaptations afin de rendre celles-
ci plus efficaces. 
 
Entre 2013 et 2015 a lieu la troisième vague d’audits qualité dans les hautes écoles 
universitaires suisses. l’UNIL a débuté le processus d’auto-évaluation en janvier 
2013. L’auto-évaluation est menée par un comité de pilotage (Copil), constitué de 
représentant-e-s des différents corps de l’UNIL ainsi que des deux adjoint-e-s de la 
Cellule qualité, sous la supervision de Jacques Lanarès, vice-recteur en charge de 
l’assurance qualité. Mélanie Glayre représente la FAE dans le Copil. La Copil s’est 
réunie à trois reprises, les 20 mars 2013, 29 mai 2013 et 27 août 2013, en plus 
d’un travail par mail sur le rapport d’auto-évaluation.  
 
Les membres de la COVER ont systématiquement été informé-e-s de l’avancée de 
l’Audit qualité de l’UNIL.   
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12. Commission des Sports Universitaires (CSU) 

Membres : Anne-Laure Dumas, Antonin Chevalley 

La CSU s’est réunie 3 fois au cours de cette année académique.La plupart des 
discussions ont tourné autour des thématiques suivantes : 
 
Comptes 2012 et budget 2014 
Les comptes du SSU sont tenus par le Service financier (SF) de l’UNIL depuis le 1er 
janvier 2012, ce qui a nécessité des aménagements et adaptations. En raison de ce 
changement, les comptes présentent un résultat exceptionnel, mais la marche des 
affaires courantes n’a pas été affectée et l’exercice est légèrement bénéficiaire. 
Le budget 2014 a été présenté sous une nouvelle forme, tous les produits et 
charges sont regroupés dans un seul fonds. L’UNIL verse une subvention unique 
correspondant aux salaires de la direction et du secrétariat. 
La CSU a accepté le budget tel que présenté. 
 
Succession du directeur des sports 
Georges-André Carrel, actuel directeur des sports, prend sa retraite au 31 octobre 
2013. Il sera remplacé par Pierre Pfefferlé, qui prendra ses fonctions le 1er 
septembre 2013 afin que la transition se fasse le mieux possible. 
 
Nouveaux maîtres de sport et organigramme 
Le nouvel organigramme a été présenté à la CSU et un nouveau maître de sport a 
été nommé. Un autre poste à 70% sera pourvu en 2014. 
 
La direction des SSU prend son rôle très à cœur et insiste sur sa fonction de service 
pour les étudiant-e-s. Les représentants de la FAE sont toujours très bien accueillis 
et sont encouragés à venir avec des propositions et/ou des remarques. C’est 
pourquoi la présence de deux représentant-e-s au sein de cette commission ne doit 
pas être négligée. Il faut continuer à entretenir de bons rapports avec la direction 
des sports universitaires. 

13. Commission Culturelle 

Membres: Thierry Schiffmann, Etienne Kocher 

La commission de la culture a été très active cette année au vu du nombre de 
rencontres. On ne peut pas vraiment en dire autant de son efficacité en ce qui 
concerne le contenu de ces séances. Car si cette commission est une bonne 
plateforme de la rencontre entre les différents acteurs de la culture sur le campus, 
elle passe le plus grand de son temps à parler de ce qui se passe à la Grange de 
Dorigny. Bien que ce que fait la Grange soit d'une grande importance cela ne 
justifie pas le temps qu'elle occupe lors des séances. Il semble qu'aucune mission 
claire ait été donnée à cette instance et donc ses réunions se transforment en 
moment de bavardage et de rapport des activités des uns est des autres autour de 
petits sandwiches. L'absence fréquente de la vice-rectrice déléguée à cette 
commission est peut-être symptomatique de l'utilité de ce lieu de parole. 
 
Le problème principal est que ce genre de commission a-t-elle vraiment en sens 
sous cette forme? Une idée serait qu'elle se fixe de temps à autres des buts clairs, 
ou qu'elle soutienne clairement des projets quand ils se présentent. Par exemple 
soutient plus directe à (au hasard) Unilive en faisant une prise de position officielle, 
ce qui permettrait peut-être de négocier avec encore plus de poids les projets qui 
germent à l'Université de Lausanne. Peut-être aussi que cette commission devrait 
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faire un rapport annuel des activités sur le campus et se prononcer sur son 
financement. Combien touchent les différents membres de la commission pour 
subventionner leurs activités ? 
 
Pour conclure, la commission de la culture n'est pour l'instant pas d'une 
importance, ni d'une efficacité incroyable, mais il ne tiendrait qu'a elle de se fixer 
des objectifs plus précis. On ne peut dès lors qu'inviter les délégués de la FAE de 
ces prochaines années à suggérer des améliorations dans son fonctionnement. 

14. Commission de la Communication 

Membres: Maxime Mellina, vacant 

La commission consultative pour la communication de l'Université de Lausanne a 
principalement pour but de s'informer des différents projets, manifestations et 
communications des différentes facultés, services et associations du campus et de 
coordonner ces actions si nécessaire. Vous trouverez la liste, trop longue à résumer 
ici, des manifestations organisées sur le campus sur le lien suivant:  
http://www.unil.ch/actu/page42162.html?actunilParam=events&showFrom=1 
 
La commission a également organisé des formations pour les web masters et des 
rencontres sur le thème des réseaux sociaux. En effet, Unicom a présenté à la 
commission la stratégie de communication de l'Université concernant les réseaux 
sociaux. Il suffit de dire ici que les réseaux sociaux pour lesquels s'investit 
principalement l'Unil sont Facebook et Twitter. 

15. Commission de la Relève 

Membre : Guillaume Graf  

La Commission de la relève a pour but d’organiser une politique  de la relève 
académique concernant les programmes de doctorats et post doctorats de l’UNIL, 
mais aussi plus globalement sur l’amélioration des perspectives d’avenir des 
doctorants  & post doctorants, par exemple en améliorant l’employabilité des 
programmes, la sélection des doctorants ou encore l’offre de formations durant la 
thèse. 
 
Cette année la commission de la relève académique s’est principalement concentrée 
sur l’encadrement des doctorants, pour cela nous avons discuté des différentes 
causes entraînant l’abandon. Les causes semblent être liées  à la sélection, la 
participation à une école doctorale ou à des problèmes de financement. Il 
semblerait que la participation à une école doctorale ait un effet positif sur la 
réussite d’un doctorat. Les membres de la commission ont d’ailleurs été invités à 
promouvoir la participation aux écoles doctorales. 
 
Les problèmes de financement sont bien entendu liés aux doctorants sans contrat 
de travail, mais aussi au manque de flexibilité dans les contrats, qui peuvent aussi 
démotiver un doctorant de finir au plus vite sa thèse ou laisser un thésard finir sa 
thèse, sans revenu une fois que son contrat de 5 ans a  expiré.  
 
La question de la perspective d’avenir des doctorants a aussi été mise en avant. En 
effet vu que seul 3% des doctorants finissent par devenir professeurs, il est 
important de leurs offrir d’autres alternatives de carrières . Ceci est une des raisons 
pour laquelle l’UNIL offre des formations davantage liées entre autres au softskill et 
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que cette offre devrait être étendue dans le futur,  afin d’offrir ces mêmes 
formations en anglais. 
 
La majorité de ces hypothèses furent testées dans une enquêté auprès des 
doctorants, il n’en n’est sorti rien d’inattendu. Durant les prochaines réunions,  une 
nouvelle enquête sera présentée cette fois concentrant les post-docs. 
 
Les prochaines réunions de la commission de la relève auront lieu le 2 octobre 2013 
de 10h à 12h et le 4 décembre 2013 de 10h à 12h. 

16. Comité de sélection du Fonds d’innovation pédagogique (FIP) 

Membre : Anne-Laure Dumas 

Chaque année, les enseignant-e-s et chercheurs/-euses à l’Unil ont l’occasion de 
déposer des projets en lien avec l’innovation pédagogique. Ceux-ci sont dans un 
premier temps évalués par un pool d’évaluateurs et d’évaluatrices. Par la suite, le 
comité de sélection a pour tâche de procéder à la sélection des projets susceptibles 
de faire l’objet d’un subventionnement. Il s’est réuni une fois en 2012-2013. 

17. Conseil de discipline de l’UNIL 

Membres : Mélanie Glayre, Jalel Araiedh  

Le Conseil de discipline de l'Université de Lausanne a siégé une fois en durant 
l’année académique. La confidentialité de la réunion empêche tout rapport 
concernant le Conseil. 
 

E. Autres institutions 
1. Librairies Basta! 

Membre : Marie Metrailler 

Les librairies Basta!, installées à Chauderon et à Dorigny, appartiennent à la 
coopérative des Nouvelles Editions Populaires. Elles fonctionnent selon les principes 
de l'autogestion, qui garantit leur indépendance. Sa tête pensante est le Comité de 
Gestion (CG) composé d’une dizaine de membres dont le représentant-e FAE élu-e 
lors de la première AD de l’année académique. A ce titre il/elle participe à la prise 
de décision concernant des questions aussi diverses que l’engagement des libraires, 
les horaires d’ouverture des librairies, la gestion des comptes, ou encore 
l’organisation d’événements culturels en lien avec la librairie etc. 
 
Chaque été les librairies Basta ! doivent faire face à une situation plus que précaire. 
En effet, les ventes chutent fortement à Dorigny et les réserves ne sont pas au 
beau fixe. Néanmoins, les personnes présentes au CG plus que motivées, essaient 
véritablement de garder à flot la coopérative. 
 
L’aide à l’organisation de événements sur le campus comme la projection de films, 
de tenu des stands, ou encore d’affichages publicitaires font parti des différentes 
activités effectuées par la représentante FAE au comité de gestion, Marie Métrailler.   
Ce travail de collaboration va continuer dès la rentrée académique 2013-2014 si 
l’Assemblé des Délégué-e-s n’en décide pas autrement.   
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2. Commission cantonale sur les bourses d’études (CCBE) 

Membre: Mélanie Glayre 

Cette commission extra-universitaire réunit l’ensemble des acteurs importants 
impliqués dans le domaine des bourses d’études au niveau cantonal. Elle est pilotée 
par l’Office Cantonale des Bourses d’Etudes (OCBE) et présidée par Jacques 
Desgraz. Une réunion a eu lieu durant l’année écoulée, mais le contenu confidentiel 
de ces réunions n’engage aucun rapport. 
 
A noter que depuis mars 2012, Mélanie Glayre est la nouvelle représentante 
étudiante à la Commission des cas dignes d’intérêt de la CCBE. Le contenu des 
réunions étant également confidentiel, aucun rapport ne peut être émis. 

3. Fréquence Banane 

Membres : Clémence Demay, Etienne Kocher 

Nous n’avons jamais été convoqué à aucune séance de Fréquence Banane, il 
conviendrait de leur rappeler de nous contacter. 

4. FSLE (Conseil de fondation) 

Membres : Léonore Porchet (Présidente), Thierry Schiffman, Géraldine Bouchez, 
Michel Gamba, Julien Bocquet. Directeur: Federico Fadda. 

Etablissements 
Cette année 2012-13 a été caractérisée par les différentes collaborations avec la 
Ville de Lausanne. Deux nouveaux projets ont vu le jour : 

1. La Vuachère, chemin de la Vuachère 6, dès novembre 2012, grande bâtisse 
ancienne permettant d’héberger 7 étudiants. 

2. Le Châtelard, route du Châtelard 26, dès août 2013, petite villa pour 4 
personnes. 

Avec regret, puisque nous perdons des logements, les appartements à la rue St-
Martin ont été remis, début juillet 2013, afin que les travaux pour l’agrandissement 
de l’Hôtel de police puissent débuter. 
 
Concernant le Valentin et le Chablais, la routine. A souligner, le projet 
d’agrandissement de la cuisine a été accepté et a reçu les fonds nécessaires pour la 
réalisation des travaux, participation de la Ville en tant que propriétaire et donation 
de la Loterie Romande. Les travaux seront réalisés en 2014. 
 
Locations 
La globalité des logements dont disposait la FSLE en 2012-13, a permis d’héberger 
165 étudiant-e-s. Les taux de remplissage des résidences du Valentin et du 
Chablais ont été respectivement de 91% et de 97.5%. 
 
Comptes 
Les comptes révisés 2011-12 ont permis d’établir des comptes équilibrés, il en 
devrait être de même pour cette année 2012-13 qui vient de se conclure. 
 
 
 


